



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

ENCUENTRO DEL IEEQ Y EL PODER JUDICIAL DEL ESTADO RUMBO A LA ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL EN QUERÉTARO

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** y el Poder Judicial del Estado de Querétaro (PJEQ) llevaron a cabo el primer encuentro institucional “Perspectivas compartidas: La función electoral y la administración de justicia”. El objetivo fue ofrecer herramientas y competencias formativas al funcionariado del **IEEQ**, para el mejor desempeño de sus funciones, como parte de la preparación del proceso electoral para la renovación de cargos del PJEQ en 2027. La consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez, señaló que la organización de las elecciones de la gubernatura, la Legislatura, el Poder Judicial y los 18 ayuntamientos del estado, el mismo año, será una tarea sin precedentes para la cual el organismo electoral ya se está preparando. “Con estos encuentros buscamos contar con la toda la información técnica necesaria para generar escenarios viables, en los que se puedan organizar elecciones ordenadas, transparentes y con los más altos estándares de calidad”, afirmó. El magistrado presidente del PJEQ, Braulio Guerra Uriiola, destacó que la materialización de la reforma judicial ha tenido características, impactos y aprendizajes diversos en cada entidad federativa; en el caso de Querétaro, recordó, la reforma se encuentra en la etapa del trabajo legislativo. “Lo que buscamos es tener certeza jurídica, que la reforma judicial en el estado se diferencie y tenga elementos que retomen lo que ha sido bueno y las áreas de oportunidad, a fin de facilitar la elección a la autoridad electoral, al Poder Judicial y, sobre todo, a la ciudadanía”, indicó. En el Auditorio del Nuevo Palacio de Justicia, la directora del Instituto de Especialización Judicial, Michel Vargas Piceno, expuso la naturaleza de la función judicial, los distritos judiciales, los órganos judiciales, las competencias, los cargos a elegir del Poder Judicial local, el servicio judicial de carrera, entre otros temas. La directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos del **IEEQ**, Clarissa Oviedo García, y la coordinadora en la misma materia, Viviana Leal Galván, abordaron lo relativo a las atribuciones del Instituto Nacional Electoral y los organismos públicos locales electorales, así como el marco geográfico electoral local. Además, se contó con la participación de las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Violeta Larissa Meza Lavadores; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro, así como titulares de las distintas áreas del Instituto. De igual manera, asistieron al encuentro el magistrado presidente de la Sala Constitucional del Tribunal Superior de Justicia, Carlos Rubén Eguiarte Mereles, y el director Jurídico del Poder Judicial, Bolívar Rubio Medina. (PA 1 y 5)

<https://plazadearmas.com.mx/afinan-estrategia-para-la-eleccion-del-2027/>

<https://codigoqro.mx/nota/local/2025/09/18/ieeq-poder-judicial-estado-realizan-encuentro-eleccion-judicial-local>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/ieeq-y-poder-judicial-realizan-encuentro-institucional-rumbo-a-los-procesos-electorales-y-judiciales-de-2027/>

<https://www.facebook.com/share/p/1Aza9Mam8o/>

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/encuentro-del-ieeq-y-el-poder-judicial-del-estado-rumbo-a-la-eleccion-judicial-local-en-queretaro.htm>

<https://www.facebook.com/SeisTV/posts/6tv-i-encuentro-del-ieeq-y-el-poder-judicial-del-estado-rumbo-a-la-eleccion-judicial-local-en-queretaro/1615493773226788/>



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

<https://andresestevez.mx/magazine/columnas/brujula-de-queretaro/item/60266-ieeq-y-poder-judicial-afinan-estrategia-para-eleccion-2027>

<https://www.gente-bien.mx/encuentro-del-ieeq-y-el-poder-judicial-del-estado-rumbo-a-la-eleccion-judicial-local-en-queretaro/>

<https://queretaro24-7.com/encuentro-del-ieeq-y-el-poder-judicial-del-estado-rumbo-a-la-eleccion-judicial-local-en-queretaro/>

<https://www.elcantodelosgrillos.mx/sostienen-encuentro-ieeq-y-poder-judicial-rumbo-a-eleccion-judicial-local-en-queretaro/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

INTERÉS POLÍTICA, PERO BAJA PARTICIPACIÓN: ESTUDIO

Un estudio hecho por la Universidad Autónoma de Querétaro en su Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, reveló que los queretanos tienen poca participación en la política, pese a presentar un gran interés en ella. La investigación tuvo como fin conocer opiniones, creencias y actitudes, cuestionando estereotipos que suelen atribuirse a Querétaro en el ámbito político y social (EUQ 8)

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

GOBIERNO DE MAURICIO KURI ES DE RESULTADOS: PAN

Con el inicio de la gira del gobernador Mauricio Kuri para dar a conocer los trabajos realizados en su cuarto año al frente del gobierno del estado, el PAN respaldó su gestión, Martín Arango, presidente estatal, defendió que fue un año de resultados. (N)

PIDE LEONOR MEJÍA ANÁLISIS DE PERFILES

La exdirigente estatal panista, Leonor Mejía, aceptó que se debe realizar un análisis profundo en Acción Nacional sobre las decisiones en la selección de candidaturas de las elecciones pasadas para evitar los errores que les quitó la mayoría en el Congreso estatal. (DQ 8)

ANA LÓPEZ BIRLAÍN CONFÍA EN QUE SU TRABAJO LE ABRIRÁ PUERTAS EN 2027

La secretaria de Cultura, Ana López, afirmó que su labor dentro de la administración estatal será la que le permita abrir “puertas y caminos” en el futuro político, cuando lleguen los tiempos definidos por la ley electoral y su partido. Al ser cuestionada sobre una posible candidatura en 2027, respondió que hoy su prioridad está en fortalecer la Secretaría de Cultura y entregar resultados. (El Queretano)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: ARRANCA CONSTRUCCIÓN DEL TREN QRO-IRAPUATO

Mauricio Kuri dijo que detonará la competitividad del corredor industrial de la región y el estado.



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

N: NUEVO TRAMO

Inicia construcción del tren Querétaro - Irapuato.

AD: PAGA ESTADO 50% DE DEUDA DE 2023

De acuerdo con el secretario de Finanzas, Gustavo Leal Maya, al mes de agosto se han pagado mil 899 pesos de la deuda contratada.

EUQ: CUMPLE FELIFER COMPROMISOS DE MAYOR IMPACTO SOCIAL

A un año de administración, el alcalde capitalino asegura que lleva concretadas más de 50% de sus promesas de campaña. Prioriza grandes proyectos, dice.

CQRO: A UN AÑO CUMPLIMOS Y DIMOS RESULTADOS: FELIFER

A un año de haber tomado las riendas del municipio de Querétaro, el alcalde Felipe Fernando Macías Olvera ha concretado obras y alcanzado logros en beneficio de los queretanos.

PA: DAN BANDERAZO AL TREN QRO-IRAPUATO

Se contemplan 108.20 km con las estaciones Querétaro, Apaseo, Celaya, Cortázar/Villagrán, Salamanca e Irapuato, informó la SICT.

P: ADMITE PAN QUE LA PÉRDIDA DE DIPUTADOS FRENÓ EL BATÁN

Elecciones. El coordinador de la bancada de Acción Nacional en el Congreso local, Guillermo Vega Guerrero, reconoció que la falta de mayoría legislativa complicó la aprobación del proyecto hídrico El Batán.

PODER EJECUTIVO

REVISA GOBERNADOR MAURICIO KURI AGENDA AMBIENTAL CON TITULAR DE SEMARNAT

Con el objetivo de dar continuidad a los temas de la agenda ambiental, el gobernador Mauricio Kuri sostuvo una reunión de trabajo con la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcena. El encuentro se realizó en las instalaciones de la dependencia federal, en la Ciudad de México, abordaron temas relacionados con el ordenamiento territorial, la gestión de residuos y el sistema de economía circular. (N 2)

AVANZA PAGO DE DEUDA DE 3 MIL 300 MILLONES DE PESOS

El gobierno de Querétaro ha realizado el pago de la mitad de la deuda adquirida en 2023, correspondiente a 3 mil 300 millones de pesos, y que originalmente fue con la intención de hacer frente a los retos del estado en materia de infraestructura, energía y movilidad. De acuerdo con el secretario de Finanzas, Gustavo Leal, a agosto se han pagado unos mil 899 pesos de la deuda contratada. (AD 4)

PODER LEGISLATIVO

DIPUTADOS REVISARÁN PRESUPUESTO PARA EL 2026

Arturo García, diputado local de Morena, consideró importante que el próximo presupuesto que presentará el gobierno estatal para 2026, contemple obras de infraestructura pluvial, con la finalidad de prevenir inundaciones y otras problemáticas derivadas de las lluvias. (AD 8)



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

VAN CONTRA FUNCIONARIOS CON DEUDAS ALIMENTARIAS

La diputada Leonor Mejía presentó una iniciativa para que los deudores alimentarios no puedan convertirse en servidores públicos, ya que deben ser ejemplo para la ciudadanía. (DQ 10)

ADMITE PAN QUE LA PÉRDIDA DE DIPUTADOS FRENÓ EL BATÁN

El coordinador del PAN en el Congreso, Guillermo Vega, reconoció que el estancamiento del proyecto hídrico El Batán también está ligado a las decisiones que tomó su partido en la definición de candidaturas para las elecciones locales de 2024, cuando perdieron la mayoría legislativa. (AD 8)

MUNICIPIOS

'CIUDADANOS TENDRÁN MÁS PARTICIPACIÓN'

La secretaria de Participación Ciudadana del municipio de Querétaro, Beatriz Marmolejo Rojas, destacó que el nuevo reglamento de participación ciudadana contempla 11 mecanismos de inclusión. El pasado martes se aprobó por unanimidad este nuevo reglamento de participación ciudadana, con lo cual se busca dar mayores garantías democráticas a los ciudadanos. (AD 8)

SOMOS EL GOBIERNO MÁS CERCANO A LA GENTE: FELIFER MACÍAS

Cerca de su primer informe de labores, el alcalde de la capital, Felipe Fernando Macías adelantó que han hecho grandes logros y esto se ha dado por la cercanía con la ciudadanía, sentenció que son la administración municipal más cercana a la gente, en ese tenor, destacó a su equipo de trabajo por mantener un contacto constante con los capitalinos. (N)

ATENCIÓN A LA NIÑEZ Y VIOLENCIA INTRAFAMILIAR, RETOS PARA EL DIF

La presidenta del DIF Municipal de Corregidora, Gabriela Trápala, señaló que, pese a los más de 147 mil servicios otorgados este año, uno de los principales retos para el sistema continúa siendo la atención a niñas, niños y adolescentes en situación de desatención y violencia intrafamiliar. (PA 8)

INFORMACIÓN GENERAL

DDHQ ESPERA PRONTA DICTAMINACIÓN DE LEY DE IDENTIDAD DE GÉNERO

El presidente de la Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, Javier Rascado, refirió que esperan que pronto se dictamine la iniciativa de Ley de identidad de género que ingresaron al Congreso local, ya que, sin ella, en la entidad no se garantiza completamente el derecho al libre desarrollo de la personalidad. (CQRO 6)

AVALAN RESTRICCIÓN DE MÚSICA VIOLENTA

Como una medida positiva, calificaron especialistas en salud mental las restricciones del gobierno estatal para que no haya música que promueva la violencia en espacios y eventos públicos. Elydia Barbosa, presidenta y fundadora del Patronato Psicológico Queretano PSYQUEL A. P, remarcó que este tipo de música sí afecta y tiene impacto, puesto que con este tipo de contenido se normaliza la violencia; además, señaló que también llega a tener influencia directamente en la construcción de la personalidad de la niñez y adolescencia. (P 2)

QUERÉTARO, ENTRE LOS TRES ESTADOS CON MAYOR TASA DE DELITOS EN 2024: INEGI

En 2024, casi uno de cada tres hogares en México sufrió un delito, lo que representó a 23.1 millones de personas víctimas, según la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2025 del INEGI. Los



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

fraudes, robos y extorsiones fueron los ilícitos más frecuentes, mientras que la cifra oculta —delitos no denunciados o sin inicio de carpeta de investigación— alcanzó 93.2% de los 33.5 millones de casos ocurridos. (EUQ 8)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q / POES

Por Adán Olvera

La más reciente Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2025 del INEGI coloca a la Policía Estatal de Querétaro entre las diez corporaciones mejor evaluadas del país, tanto en desempeño como en aceptación ciudadana. De acuerdo con los datos, el 74.5 por ciento de la población en el estado identifica a esta corporación, el 63.2 por ciento califica positivamente su labor y el 67.7 por ciento reconoce su disposición para asistir en situaciones de riesgo. Más allá de los números, estos resultados reflejan un hecho: la percepción de seguridad en Querétaro está directamente vinculada a la confianza en su policía estatal y este es un trabajo de años. En un país donde la desconfianza hacia las autoridades de seguridad es la regla y no la excepción, que una corporación estatal logre niveles de aceptación superiores a 60 por ciento es un dato significativo. Esta confianza no se construye de la noche a la mañana; es producto de años de contención del delito, de presencia operativa y de cierta continuidad institucional que ha permitido consolidar protocolos y capacidades. Si bien Querétaro no está exento de delitos de alto impacto, los niveles de incidencia delictiva y de violencia letal son relativamente bajos frente a otras entidades, y eso también influye en cómo la ciudadanía evalúa a sus instituciones. Los resultados de la ENVIPE del INEGI no deben convertirse en un motivo para un exceso de confianza. Que exista buena percepción no significa que se haya resuelto el problema de fondo: la prevención del delito, la atención a víctimas y la capacitación constante siguen siendo tareas pendientes y permanentes. Además, un reto central para la Policía Estatal es evitar que su imagen positiva se desgaste por abusos aislados, corrupción o falta de control en otros cuerpos municipales que terminan contaminando la percepción general de seguridad. La confianza ciudadana es volátil: cuesta años ganarla y minutos perderla. El reconocimiento de la ENVIPE debería asumirse como una oportunidad de seguir cuidando a Querétaro como un punto de encuentro que busca vivir en paz. El reto para Querétaro es consolidar este desempeño mediante transparencia, rendición de cuentas y mejora continua. Si se mantiene esta ruta, con una policía profesional, cercana y confiable, el estado podrá mantener su posición entre las entidades con mejor percepción de seguridad en México. En un entorno nacional complejo, preservar esa ventaja atrae la atención de muchas personas y es que Querétaro sigue siendo destino. **De rebote.** Muy, pero muy bien habla el gobernador del trabajo de Felifer Macías, al frente de la capital de Querétaro; en su recorrido reciente por el tianguis de Pirineos, los comerciantes no dejaron de escuchar cómo Kuri, reconocía el trabajo de Macías Olvera, las señales son eso. Señales. (DQ)

ASTERISCOS

Disciplina fiscal. El secretario de Finanzas, Gustavo Leal, anunció que, hasta agosto, se han saldado mil 899 millones de pesos de la deuda contraída en 2023 por 3 mil 300 millones, destinada a impulsar infraestructura, energía y movilidad. Mitad pagada en un año, con mil 449 millones al capital y 440 millones a intereses. "Está normal", aseguró Leal con esa tranquilidad que solo da la certeza de un plan sólido. Lo que eleva esto a categoría de noticia inspiradora, es el horizonte trazado por el gobernador Mauricio Kuri: cero deuda para el estado en junio de 2027. Quedan unos mil 800 millones por amortizar, respaldados por el 28 por ciento de las participaciones federales, un colchón que asegura flujos sin descarrilar el presupuesto. **Autocrítica.** En un ejercicio de autocrítica, o al menos eso se quiso explicar para no perjudicar a su propio partido, el diputado del PAN, Guillermo Vega, reconoció que Acción Nacional lanzó a candidatos sin "hambre" de victoria, perfiles que no prendieron con el electorado y que, para colmo, terminaron premiados con curules o empleos. Resultado: solo cinco de 15 distritos en la bolsa, una minoría raquítica que hoy condena proyectos como el Sistema Batán. "Lanzamos candidatos que no convencieron", lamentó Vega, y el



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

eco resuena en el Congreso, donde ocho panistas remolcan la iniciativa con uñas y dientes, mientras Movimiento Ciudadano, PVEM y PRI abren el oído (sin promesas firmes) a foros y observaciones. **Promesas.** El alcalde de Querétaro, 'Felifer' Macías, celebra su primer año de gestión con un optimismo que no pasa desapercibido: más de la mitad de sus promesas de campaña, dijo, ya son realidad. Su Plan Orden, aseguró, ha rendido frutos visibles: mantenimiento urbano, avances en seguridad pública y un transporte comunitario que beneficia a 50 mil habitantes de zonas como Santa Rosa Jáuregui y Carrillo Puerto. Macías presume que su Gobierno va por buen rumbo, pero no todo es un color azul. Admitió que hay pendientes: arcotechos, pavimentaciones y, crucialmente, proyectos pluviales. Puedes consultar el cumplimiento de los 18 alcaldes en el Monitor de las Promesas de Campaña en el portal web y WhatsApp de sonperfiles.com. (AD 14)

BAJO RESERVA

Reunión en CDMX. Nos dicen que Alicia Bárcena y Mauricio Kuri, poco han coincidido en sus funciones; sin embargo, nos cuentan que el mandatario sostuvo una reunión con la secretaría del Medio Ambiente en las oficinas de la dependencia federal en la CDMX. Nos cuentan que este encuentro se dio con la finalidad de mostrar los avances que hay en el estado en el marco regulatorio para disminuir las emisiones de CO, por lo que, nos dicen en las oficinas de la Semarnat, tomaron nota de lo que expuso el gobernador. Nos dicen que el encuentro se dio en un ambiente de cordialidad, poniendo en evidencia que se trabaja sin los colores de por medio, tal y como se ha manejado el titular del Ejecutivo estatal. **¡No es para tanto!** Nos dicen que la senadora de la 4T por Querétaro, Beatriz Robles, va a rendir su primer informe de actividades. Hasta ahí todo bien, como cada representante popular, ya sea local o federal, da cuentas a la ciudadanía de lo que hayan gestionado o logrado, haya o no votado por ellos en los comicios. Sin embargo, hay que decir que aquellos que asisten a este tipo de eventos, son en su mayoría porra local o uno que otro llevado para retribuir lo que el político haya hecho por su electorado. Lo cierto es que en el caso de la senadora Robles, su equipo ha de creer que el acto será multitudinario, pues están pidiendo a los medios que vayan a cubrir este acto registrarse con anticipación, no vaya a ser que se queden sin lugares. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Destaca buena relación de Sheinbaum con gobernadores del PAN. Que de nuevo la presidenta Claudia Sheinbaum dio muestra de cordialidad en su relación con los gobernadores panistas de Querétaro, Mauricio Kuri, y de Guanajuato, Libia García, durante el enlace en vivo en su mañanera para transmitir el arranque de los trabajos del tren Querétaro-Irapuato, pues los saludó y despidió con afecto. Kuri González estuvo presente en el arranque de dichos trabajos y aseguró que esta obra suma a la conectividad con el occidente y permitirá detonar la competitividad y el corredor industrial de la zona. Asistieron también al inicio de los trabajos el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes del Gobierno de México, Jesús Antonio Esteva Medina; el director de la Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario del Gobierno de México, Andrés Lajous Loeza, y el presidente municipal de Apaseo el Grande, José Luis Oliveros Usabiaga. **PoEs, en el "top 10" de las corporaciones mejor evaluadas del país.** Que, a nivel nacional, la Policía Estatal es una de las 10 corporaciones con mejor desempeño y aceptación por parte de la población, destacó la Secretaría de Seguridad Ciudadana del estado de Querétaro, con base en los resultados de la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2025 del INEGI. En un comunicado, detalló que el 74.5% de la población identifica a la Policía Estatal y el 63.2% de los queretanos tiene una percepción positiva de su desempeño. De igual manera, el 67.7% de la ciudadanía reconoce la disposición de la corporación para ayudar en situaciones de posible riesgo. "Querétaro se ubica entre las 10 mejores entidades con mejor percepción de seguridad a nivel nacional, como resultado la confianza ciudadana en el trabajo coordinado de las instituciones y la labor de la Policía Estatal", acotó la SSC. **Anuncian muestra cultural dedicada a Corregidora** Que, este sábado 20 de septiembre, el Centro de las Artes de Querétaro abrirá sus puertas a la cultura, las tradiciones y los sabores de Corregidora, de las 10 a las 19 horas, con la muestra cultural Mi pueblo ('Ma hnini', en hñöhñö), en lo que será una jornada de reencuentro con las raíces, la identidad y los saberes ancestrales de ese municipio. La



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

programación del evento incluye una conferencia histórica del municipio de Corregidora, el taller de pinta Las caritas de Baltazares, las presentaciones musicales del conjunto Flor de Cielo y Alitzel, la participación del centro cultural Tejeda y los conjuntos de danza contemporánea Santa Bárbara y México Eterno. El programa puede consultarse en las redes sociales de la Secretaría de Cultura del estado. (CQRO 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

•**Reunión.** Nos cuentan que ayer el gobernador Mauricio Kuri se reunió con la titular de la SEMARNAT, Alicia Bárcena, para abordar temas de la economía circular y reducción de los gases contaminantes. En Querétaro se ha avanzado en el tema al tener legislación y políticas en la materia; lo que plantearon autoridades estatales los hace referentes a nivel nacional. •**Volando alto.** De enero a julio de 2025 ya pasaron por el AIQ 1.3 millones de pasajeros, un 20.6% más que el año pasado. Nos dicen que el secreto del despegue no está en los internacionales, que apenas crecieron 5.2%, sino en los nacionales, que se dispararon casi 30%, permitiendo que hoy siete de cada diez viajeros que usan el AIQ sean locales. Parece que los queretanos están viajando más dentro del país... y los internacionales, pues, se quedaron un poquito en tierra. •**En el Partido Acción Nacional** nos dicen que ya andan buscando perfiles femeninos para la ruta a la gubernatura, y es que nos enteramos de que se les había olvidado la regla de paridad, por lo que ahora tendrán que tomar muy en serio a quienes han dicho que quieren subirse a la competencia; a pesar de que falta bastante, parece que quieren empezar a construir, aunque hay algunos ya adelantados. (P 2)

FUEGO AMIGO

"Avanzar siempre en equipo" escribió el senador queretano Agustín Dorantes Lámmbarri, del PAN, al compartir esta imagen con el coordinador de su bancada en la Cámara Alta, el también queretano Ricardo Anaya Cortés, en la recepción a la presidenta del Consejo Federal de Alemania. El también exsecretario de Desarrollo Social y expresidente del comité estatal panista, Agustín Dorantes, es uno de los cinco aspirantes albiazules a la candidatura. (PA 1)

FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Encuentro Kuri/Bárcenas en CDMX Importante reunión sostuvo ayer el gobernador Mauricio Kuri con la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Alicia Bárcenas, para tratar temas relativos a la agenda ambiental, ordenamiento territorial, gestión de recursos y economía circular, en beneficio de los queretanos. El mandatario cumplirá cuatro años el miércoles al frente del gobierno. Trabajando. Agua queretana, la más sana. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS | ATENTADO A LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Gobernadora censura a Tribuna de Campeche. Reemplazarán puentes del tren en Querétaro. Gonzalo Martínez en el equipo de Celia Maya. Historietario: no son los periódicos, es el país. **Matar al mensajero.** Esta es una frase común para caracterizar el enojo de los poderosos frente a la crítica. La recordé a propósito de los recientes ataques en contra de los medios de comunicación, como esa intromisión en contra del periódico Tribuna de Campeche por parte de la gobernadora Layda Sansores, a quien una jueza autorizó a revisar y sancionar lo que vaya a publicarse sobre ella. Inadmisible. Los políticos, de un signo o de otro, exigen crítica constructiva (o sea a favor) y culpan a los periodistas de sus propios fallos. Son montajes, falacias, dicen. Aquí lo hemos sufrido en años anteriores, incluso enfrentando demandas por supuesto daño moral y otras que -por improcedentes- hemos tirado en juicios llevados a primera, segunda y tercera instancia. Creímos haberlo visto todo. Lo de Tribuna de Campeche es una gravísima señal, un atentado a la libertad de expresión que debe condenarse nacionalmente Hoy lo hacemos desde PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, a la espera -quizá ilusamente- de que la Suprema Corte de Justicia nos diga si todavía somos el país de leyes que proyectaron aquí los constituyentes. Así está el país. **-Blancas y negras-** El Tren.



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

Aún no se conoce bien a bien el proyecto del Tren México-Querétaro, del que se ha dicho tendrá una parada rápida en la antigua estación y la otra en las inmediaciones de la Zona Militar. Sin duda será muy benéfico, pero habrá que estar atentos a la sustitución de puentes en la ciudad, como el de Corregidora, por donde pasan 21 de las rutas del transporte urbano. Lo mismo si se reemplaza el que pasa sobre el Boulevard Bernardo Quintana, una de las vías más transitadas. Y es que a diferencia del tren Maya y otros, este será el único del país que cruza una zona urbana. Va a ser la locura. Un reconocido abogado queretano, Gonzalo Martínez García, se ha incorporado al equipo de la presidenta del Tribunal de Disciplina del Poder Judicial de la Federación, como secretario ejecutivo del pleno. Gonzalo Martínez García fue nombrado hace seis años abogado general de la UAQ por la rectora Teresa García Gasca y antes se desempeñó como director jurídico en las empresas de la familia Ruiz Rubio. Le deseamos éxito en su nueva tarea. La Unión de Comerciantes Tianguistas en General de Querétaro denunció una organización pirata que ocupa sus espacios de manera fraudulenta. Acusan a un regidor capitalino de Morena como responsable del atropello. Y nadie hace naaada. **-Desde la armería-** Inquebrantable. Agradecemos a quienes han preguntado por la salud de El Armero Sergio Arturo Venegas Ramírez y les compartimos que salió muy bien de la cirugía, gracias a Dios y a los médicos queretanos. En unos días estará de regreso. ¡Al pie del cañón!. **-El historietario-** De memoria. Una mañana de 1997, el doctor Carlos Almada López, vocero del presidente Ernesto Zedillo, invitó a desayunar en sus oficinas de Los Pinos a dos de los mejores periodistas de México: Elena Gallegos y Martha Anaya, entonces jefas de información de La Jornada y Excélsior. Desmañadas llegaron. Un café, por favor, suplicó Martha. Un cafecito para despertar secundó Elena. ¿Tú no necesitas uno, Carlos? -No, respondió Almada. Yo despierto con La Jornada, con Excélsior... No son los periódicos, Caaarlos, replicó Elena, ¡es el país! Sí, admitió el vocero presidencial, El País, La Jornada, Excélsior, Reforma... Hoy piensan lo mismo los de Morena. **-La frase de la semana-** De soltera. ¡Viva Josefa Ortiz Téllez Girón!: Presidenta Claudia Sheinbaum al vitorear a la Corregidora de Querétaro la noche del 15 de septiembre en Palacio Nacional. Nuevos tiempos. **-Jugada final-** Son peores. A los savonarolas de hoy que pretenden acabar con la libertad de expresión, como la gobernadora de Campeche, un miserable y anticonstitucional ¡JAQUE MATE!. (PA 8)

EL ALFIL NEGRO

Memoria. En cada salida ordenada, reserva la memoria de 1985 y 2017. El simulacro detiene la rutina, pero acelera la conciencia colectiva. (N)

CONGRUENCIA

"Quien le falla a sus hijos, le falla a la sociedad". Esta frase, pronunciada en el marco de la iniciativa presentada por la diputada María Leonor Mejía Barraza, sintetiza una verdad que trasciende el ámbito jurídico para convertirse en un principio ético fundamental. La familia es el primer espacio donde se forman los valores, y es ahí donde se construye la base de toda convivencia social. Cuando una madre o un padre incumple con su responsabilidad alimentaria, no solo lesioná el derecho de sus hijas e hijos; también erosiona la confianza y la solidez del entramado social. En este sentido, resulta imprescindible que quienes aspiran a ocupar un cargo público lo hagan desde una vida personal congruente con los principios de responsabilidad y ética. El servicio público no es únicamente un empleo: es un encargo de confianza ciudadana. Por ello, no basta con la capacidad técnica; se requiere también el ejemplo personal. El Estado necesita servidores públicos que sean lo mejor de la sociedad, no solo en sus competencias profesionales, sino en su calidad humana y moral. Las leyes pueden establecer obligaciones, pero es el ejemplo de quienes gobiernan lo que inspira respeto y legitimidad. El compromiso con la niñez y con el cumplimiento de deberes familiares no debe entenderse como un asunto privado, sino como una expresión pública de coherencia. Si los servidores públicos fallan en lo más esencial, difícilmente podrán exigir a la ciudadanía responsabilidad y apego a la norma. Por eso, legislar para que quienes incumplen obligaciones alimentarias no puedan ocupar cargos públicos es una medida que protege a las infancias y, al mismo tiempo, dignifica al servicio público. Cumplir en casa es cumplir



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

con la sociedad. Y solo cuando los servidores públicos encarnan esta congruencia, será posible hablar de instituciones fuertes, de un Estado confiable y de una sociedad que cree en sus representantes. (N)

OPINIÓN | SIETE AÑOS

Por Carlo Aguilar

Siete años. De septiembre 2018 a septiembre 2025, 2 mil 557 días (cifra o número gracias dos años bisiestos). Cambios, evolución, transcurrir del tiempo, noticias o novedades y más, han reconfigurado el contexto sociopolítico de la humanidad en este lapso. Del Andrés Manuel López Obrador como presidente electo, a Claudia Sheinbaum Pardo como Presidenta de México y primera mujer en encabezar el protocolo por el aniversario del "Grito de Independencia" en Palacio Nacional. A nivel estatal, en Querétaro pasamos de una época con Juan Martín Granados Torres como Secretario de Gobierno estatal y Francisco Domínguez Servién en la Comisión de Hacienda de la CONAGO en septiembre de 2018, a un Secretario de Gobierno preocupado por organizar "porras" o expresiones de apoyo al gobernador Mauricio Kuri en evento oficial con la presidenta Sheinbaum en el Centro de Congresos. Lo grabado por ciudadanos el sábado 13 de septiembre muestra el declive y la politiquería en quien tiene el segundo cargo más importante o responsabilidad política en todo el estado. Sin logros y sin poder evitar abucheos contra el gobernador Mauricio Kuri durante su participación en el evento protocolario, el Secretario Eric Gudiño afronta más retos. En el municipio o capital de Querétaro, prevalecía la incertidumbre. Con menos de 15 días para comenzar un nuevo trienio en la administración pública, aún no se sabía quién asumiría el cargo como alcalde. Los resultados de la contienda entre Luis Bernardo Nava Guerrero (PAN) y Adolfo Ríos -exfutbolista que abanderó las siglas de Morena- estaban judicializados. El Tribunal Electoral del Poder Judicial tendría que definir y anunciar al ganador. Siete años después, el alcalde Macías Olvera (PAN) busca salir de las críticas por la falta de infraestructura pluvial que gobiernos anteriores de su mismo partido no priorizaron, y que se reflejó en las inundaciones que habitantes han padecido en múltiples ocasiones en 12 meses de gestión. **Fútbol: De España a Medio Oriente, con "escalas" en Italia e Inglaterra.** El fútbol de calidad vivía el inicio de un torneo con el Real Madrid, tricampeón (2016, 2017 y 2018), pero ya sin Cristiano Ronaldo en cancha ni Zidane en el banquillo. El astro portugués había emigrado a Turín, justo en el equipo contra el que había anotado un gol memorable "de chilena" en los cuartos de final. Siete años después, su velocidad y goles son parte del torneo en Arabia Saudita, medio oriente, tras regresar unos meses al Manchester United. El balompié mexicano ha visto el tránsito de la postdecepción del Mundial Rusia 2018 con el colombiano Osorio en el banquillo, al tercer ciclo de Javier "Vasco" Aguirre al frente de la selección nacional, en 2025. ¿Qué se mantiene? El negocio y unos jugadores que se comportan más como divos que como profesionales. En el béisbol, Dave Roberts sigue siendo el manager de los Dodgers de Los Ángeles. Durante septiembre de 2018, se encaminaba a perder otra Serie Mundial. Siete años después, ha podido ganar 2-contra equipos de la División Este de la Liga Americana-, pero sus polémicas decisiones siguen frustrando a fans del equipo angelino. **CUPI en la FCPS** La Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ comenzaba un nuevo proyecto de vinculación, en septiembre de 2018. El Centro Universitario de Periodismo de Investigación inició labores, con el entusiasmo y la dedicación de 5 integrantes. En 2019, esta casa editorial abrió su espacio para lo que fue la primera alianza para publicar contenido generado por integrantes del CUPI. Es un gesto que el equipo del Centro agradece. El próximo jueves 25 de septiembre, el Auditorio de la FCPS será el lugar para conmemorar los siete años del CUPI. Reportajes, fotografía, vinculación y periodismo, gracias al talento, esfuerzo y dedicación de jóvenes con deseo de trascender. (EUQ 11)

OPINIÓN | LO QUE CLAUDIA NOS DEJÓ

Por Fernando Islas

Sin lugar a duda este fin de semana largo le perteneció por completo a la figura de Claudia Sheinbaum, empezando por el evento del día sábado que tuvo como sede el Centro de Congresos de nuestra entidad, mismo que provocó que los panistas se tuvieran que levantar temprano y esperar con mediana paciencia la llegada de la presidenta, pero no hay que confundir, el acto de llegar con inclusive 12 horas de anticipación no obedece a un cambio de horario por



VIERNES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

parte de Claudia o algún error de logística, este esfuerzo que hicieron las figuras blanquiazules y que obligaron hacer a miles de trabajadores y trabajadoras de dependencias estatales y municipales tiene su origen en las enormes inseguridades del gobernador, si, como lo lee, los miedos de Mauricio Kuri hicieron que el evento fuera de difícil acceso para la ciudadanía, lejos del pueblo como le gusta estar al mandatario estatal y encima orillaron a que la hora de llegada al recinto iniciará desde las 5 de la mañana, esto con la finalidad de que el público asistente fuera a modo y con ello el gerente asturiano tuviera ciertas garantías de que no volvería a vivir el ya clásico abucheo popular que se hace presente cada vez que acompaña a la Presidenta en algún evento oficial. El operativo montado iniciaba desde la carretera 57, antes de dar vuelta a la pronunciada subida que lleva al Centro de Congresos, existía un filtro que a través de radio era controlado, decidiendo que camiones pasaban y cuáles se quedaban esperando, la desesperación de los asistentes llegó al punto de qué decenas de ellos decidieron subir caminando una ruta que hasta a los automóviles les cuesta trabajo. Al llegar al recinto se encontraba un segundo filtro, mismo que generó desorden por la negligencia de las autoridades estatales, provocando que eventualmente el conflicto se suscita entre ciudadanía y autoridad, rompiendo el cerco existente para después encontrarse con la puerta de la sede cerrada. Lo realmente relevante de este caos son todos los inconvenientes que genera el terror del gobernador al reclamo de la gente a la que le ha fallado, a la que le miente en la cara una y otra vez y que ya se está decidida a sacar al PAN de la Casa de la Corregidora. Durante el evento se percibió a un gobernador incómodo, derrotado, confundido, muy lejos de la zona de confort que algún día tuvo, su rostro demostraba desconcentración y al momento de participar sus miedos más profundos recorrieron su espalda, invadieron sus pensamientos y se albergaron en su garganta. "Perensen" gritó Kuri, ante un abucheo que vino de sus detractores y sus propios acarreados, la inconformidad es gigante y ningún operativo o coreografía de animación a cargo del secretario de gobierno, iban a apaciguar los ánimos de un pueblo que está harto de la actual administración. Ya sentadito y al borde de un ataque de pánico, el gobernador tuvo que escuchar y doblegarse ante la dureza de los datos brindados por la presidenta, con firmeza le dijo que en Querétaro el gobierno de México invierte casi 12 mil millones de pesos, lo que se traduce en poco menos de medio millón de queretanos y queretanas que reciben un programa social de corte federal. Se imaginan cuántos programas sociales se podrían brindar si el gobernador no hubiera derrochado 7 mil mdp en la obra de 5 de Febrero, misma que al parecer jamás será terminada. Esta visita de la Presidenta dejó en claro porque tiene más del 70% de aprobación, el gobierno que encabeza tiene presente con qué sectores existe una deuda histórica y son los mismos que serán atendidos de forma prioritaria. Como consecuencia de este evento, el gobernador quedó exhibido y en esta ocasión no tuvo a donde correr, no hubo un campo de golf cercano para albergarse. En el marco de las fiestas de septiembre, la presidenta dio cátedra de cómo hacer vibrar a un país entero, sus arengas quedarán plasmadas en la historia de un país que 215 años después de su independencia sigue reescribiendo su pasado, la mención de la Corregidora de Querétaro y la inclusión de nuevas heroínas fueron de lo más destacado de este acto patrio. A nivel local, la alcaldesa de Cadereyta marcó la pauta y sin temor a equivocarme fue la única mandataria en incluir a la matrícula como parte de sus arengas en este grito de independencia, felicitaciones para ella. Tiempo al tiempo, aún nos faltan 2 años del gobierno de Kuri, con seguridad se le pasarán más lentos a él que a la ciudadanía, mientras él se hunde en sus temores, nosotros ya nos estamos organizando para que el 2027 le suenen las golondrinas a los de Acción Nacional. (EUQ 11)

PERIÓDICOS	
AD: AD QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN
CQRO: CÓDIGO QRO	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	N: NOTICIAS
PA: PLAZA DE ARMAS	P: PUBLIMETRO



19 DE SEPTIEMBRE DE 2025

PERSPECTIVAS COMPARTIDAS



Foto: Especial

GRISEL MUÑIZ RODRÍGUEZ consejera presidenta del IEEQ y el jefe del Poder Judicial de Querétaro, Braulio Guerra Urbiola.

El IEEQ y Poder Judicial afinan la elección 2027

CECILIA GABRIELA VELÁZQUEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Poder Judicial del Estado de Querétaro (PJEQ) realizaron el primer encuentro institucional “Perspectivas compartidas: La función electoral y la administración de justicia”, con el propósito de fortalecer la preparación rumbo al proceso electoral de 2027, en el que se renovarán la gubernatura, la Legislatura, el Poder Judicial y los 18 ayuntamientos del estado en un mismo año.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que se trata de una elección sin precedentes en la historia política de Querétaro, para lo cual el organismo ya se encuentra diseñando escenarios que garanticen comicios ordenados y transparentes. “Con estos encuentros buscamos contar con toda la información técnica necesaria para generar escenarios viables, en los que se puedan organizar elecciones ordenadas, transparentes y con los más altos estándares de calidad”, afirmó.

► Local 5

(PA 1)

Notas



COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



19 DE SEPTIEMBRE DE 2025



Foto: Especial

CELEBRARON el primer encuentro institucional "Perspectivas compartidas: La función electoral y la administración de justicia"

IEEQ Y PODER JUDICIAL

Afinan estrategia para la elección del 2027

Garantizarán comicios en orden y con transparencia

CECILIA GABRIELA VELÁZQUEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Poder Judicial del Estado de Querétaro (PJEQ) realizaron el primer encuentro institucional "Perspectivas compartidas: La función electoral y la administración de justicia", con el propósito de fortalecer la preparación rumbo al proceso electoral de 2027, en el que se renovarán la gubernatura, la Legislatura, el Poder Judicial y los 18 ayuntamientos del estado en un mismo año.

La consejera presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, destacó que se trata de una elección sin precedentes en la historia política de Querétaro, para lo cual el organismo ya se encuentra diseñando escenarios que garanticen comicios orde-

nados y transparentes. "Con estos encuentros buscamos contar con toda la información técnica necesaria para generar escenarios viables, en los que se puedan organizar elecciones ordenadas, transparentes y con los más altos estándares de calidad", afirmó.

El magistrado presidente del PJEQ, Braulio Guerra Urbiola, subrayó que la implementación de la reforma judicial ha tenido particularidades en cada entidad federativa. En el caso de Querétaro, señaló, actualmente se encuentra en fase legislativa, con la meta de garantizar certeza jurídica. "Lo que buscamos es tener certeza jurídica, que la reforma judicial en el estado se diferencie y tenga elementos que retomen lo que ha sido bueno y las áreas de oportunidad, a fin de facilitar la elección a la autoridad electoral, al Poder Judicial y, sobre todo, a la ciudadanía", expresó.

Durante la jornada, celebrada en el Auditorio del Nuevo Palacio de Justicia, la directora del Instituto de Especialización Judicial, Michel Vargas Piceno, ex-

plicó a las y los asistentes la naturaleza de la función judicial, los distritos judiciales, los órganos jurisdiccionales, los cargos a elegir y el servicio judicial de carrera. Por parte del IEEQ, la directora ejecutiva de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Clarisa Oviedo García, y la coordinadora de la misma área, Viviana Leal Galván, expusieron lo relativo al marco geográfico electoral y las atribuciones del Instituto Nacional Electoral (INE) y de los organismos públicos locales.

Al encuentro acudieron también las consejeras electorales Karla Isabel Olvera Moreno, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Violeta Larissa Meza Lavadores; el secretario ejecutivo del IEEQ, Juan Ulises Hernández Castro, y titulares de distintas áreas del Instituto. Por parte del Poder Judicial participaron el magistrado presidente de la Sala Constitucional del Tribunal Superior de Justicia, Carlos Rubén Eguíarate Mereles, y el director Jurídico del Poder Judicial, Bolívar Rubio Medina.

(PA 5)

Notas